

Preocupa aumento en la población de pumas

Ganaderos explican que hábitos de caza del felino han cambiado, y plantean que los ejemplares observados serían distintos a los que habitaban la zona.

FOTO REFERENCIAL CEDIDA



GANADEROS PIDEN ACTUALIZACIÓN EN LA INFORMACIÓN QUE SE TIENE RESPECTO AL CENSO DE PUMAS Y HÁBITOS DE CONDUCTA.

Bibiana Mamani H.
 La Estrella

CORRALES ANTIPUMAS

Las últimas semanas, los ganaderos de Putre y General Lagos denunciaron dos ataques de pumas. El primero ocurrido en sector Fundición cerca de Guallatire afectando al ganadero Conrado Blanco, y el segundo en el sector Guacollo en Visviri, donde vive la familia Zarzuri Condori. Motivo por el cual los comuneros señalan que habría un aumento en la población de pumas, y un cambio en sus hábitos de caza.

Durante una reunión extraordinaria de la Mesa Técnica de Ganaderos de Arica y Parínacota, Blanco explicó que sus camélidos fueron atacados por 3 pumas en el sector Fundición, espacio que ocupa durante 8 meses al año para contar con forraje para su ganado, el cual recibió varios ataques durante el 2024, perdiendo 20 animales, hecho que generó pérdidas económicas importantes.

En su exposición, el ganadero aseguró que estuvo en riesgo puesto que los

Félix Poma, dirigente de la Asociación de Ganaderos de Caquena indica que cuando un puma atacaba al ganado, este animal debía eliminarse por que el comportamiento se repetiría. Una solución inmediata que tenían las comunidades ganaderas para solucionar el problema y evitar posibles ataques a personas. Actualmente el puma está protegido por la Ley de Caza, motivo por el cual los ganaderos piden acciones inmediatas y sugieren seguir profundizando en soluciones de compensación, proyectos de corrales, revisión de la Ley de Caza entre otros. Por ahora, las asociaciones indígenas de Guallatire, General Lagos, Camarones y Caquena, que componen la Mesa Técnica de Ganaderos de Arica y Parínacota, esperan que se retomen iniciativas. “Hay proyectos estancados en el Gobierno Regional relacionados a corrales antipumas, por eso esperamos que esa iniciativa se pueda sacar adelante”.

pumas no mostraban temor a la presencia humana, por tanto, tuvo que escalar una ladera para escapar del ataque y prender fuego. “En el ataque las crías sufrieron lesiones por huir de los carnívoros. Lo anterior, fue ratificado por personal del SAG quien se presentó en el lugar y evidenció huellas de pumas y lesiones asociadas al carnívoro”, afirmó en la reunión.

Ante este caso los ganaderos señalaron que, “lo anterior da cuenta de la inseguridad que significa el pastoreo en el altiplano,

donde personas de la tercera edad son expuestas a ataques de carnívoros silvestres. Lamentablemente este hecho no es aislado en el sector, en 2023 la familia Caris en Lauca – Cruzani también se vio afectada por estos ataques”.

POBLACIÓN DE PUMAS

Tras el aumento de los ataques al ganado camélido, los ganaderos plantean que podría existir la presencia de otra subespecie de pumas.

“Se indica que la coloración del puma actual sería diferente al color de los

pumas que avistaban los ganaderos en el pasado, por tanto, se sospecha que pueda ser una subespecie. Lo anterior, se podría relacionar a la situación de Bolivia, donde los pumas son cazados y espantados, lo que podría estar provocando su desplazamiento hacia territorio nacional”, plantearon los ganaderos.

Ante este panorama, Rolando Manzano, médico veterinario y asesor técnico de la Mesa Técnica de Ganaderos de Arica y Parínacota recalzó que, “el último censo poblacional del puma se realizó en 2010 por lo que no se tiene un conocimiento de su población actual, por tanto, no se puede debatir a lo manifestado por los ganaderos que habitan el territorio y que observan una sobrepoblación del carnívoro silvestre”.

Tras estos ataques, los ganaderos también han observado que el puma ha cambiado sus hábitos de caza, ya que pasaron de cazar en solitario a cazar de manera grupal. Asimismo, ya no le temen a la presencia humana, ni al fuego, u otros elementos disuasivos. 